
СЕССИЯ ПОСТОЯНННОГО КОМИТЕТА М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Х КОНГРЕССОВ 
А Н Т Р О П О Л О Г И Ч Е С К И Х И ЭТНОЛОГИЧЕСКИХ ( Э Т Н О Г Р А Ф И Ч Е С К И Х ) НАУК 

2 и 3 августа 1962 г. в Праге состоялась очередная сессия Постоянного комитета 
международных конгрессов антропологических и этнологических наук, посвященная 
подготовке VII Конгресса, который, ,по решению Парижского конгресса 1960 г., состо-
ится в Москве ів 1964 г. 

Пражская сессия Постоянного комитета вызвала большой интерес среди ученых 
различных стран. Д л я участия в работе сессии прибыли в Прагу 55 ученых из 20 стран. 
Были представлены: Австрия, Англия, Болгария, Венгрия, ГДР, Голландия, Израиль, 
Италия, Норвегия, Польша, Португалия, Румыния, СССР, США, Турция, Франция, 
•ФРГ, Швеция, Чехословакия, Югославия. 

Среди делегатов присутствовали многие видные ученые: А. ВалЛуа (президент Па-
рижского конгресса антропологических и этнологических наук 1960 г.), А. Леруа-Гуран 
(генеральный секретарь этого конгресса), Д . Форд и М. Фортес (Англия), Л . Бартуц 
(Венгрия), С. Серджи (Италия) , Я. Чекановский и В. Антониевич (Польша), Ж . Ривь-

•ер (Франция), А. Халлоѵэлл, Г. Коллинз, М. Герсковиц (США) и др. Чехословацкую 
делегацию возглавил директор Института этнографии и фольклористики Чехословац-
кой Академии наук в Праге, академик И. Горак. В состав советской делегации входи-
ли: С. П. Толстой (президент VII Международного конгресса антропологических и эт-
нологических наук, председатель советского подготовительного комитета), И. Р. Гри-
тулевйч (генеральный секретарь VII Международного конгресса антропологических и 
этнологических наук) и члены подготовительного комитета Д . А. Ольдерогте, Т. А. Тро-
фимова, В. П. Якимов. 

Следует отметить большую работу во время сессии (и в период подготовки ее), 
проведенную Чехословацким национальным комитетом антропологических и этнологи-
ческих наук во главе с И. Гораком; в комитет входят И. Вальшик, О. Скалникова, 
X. Тройничек, Б. Филова. 

Президиум Академии наук и Министерство образования я культуры Чехословацкой 
Реопублики. также приложили немало усилий, чтобы обеспечить участникам сессии не 
только хорошие условия для работы, но и возможность ознакомиться с чехословацки-
ми научными учреждениями. Радушие наших хозяев, внимание, которым мы были ок-
ружены, в немалой степени способствовали созданию дружеской обстановки, в атмо-
сфере которой находились делегаты на протяжении всего их пребывания в Чехосло-
вакии. 

Накануне открытия сессии, согласно установившейся традиции, состоялось засе-
дание руководящего комитета Международного союза антропологических и этнологи-
ческих наук, входящего в ЮНЕСКО, в заседании приняли участие А. Валлуа (Фран-
иия), М. Герсковиц (США), И. Горак, С. П. Толстов, М. Фортес (Англия), В. Штей-
ниц ( Г Д Р ) . 

Сессия Постоянного комитета открылась в 9 часов утра 2 августа в зале заседаний 
Чехословацкой Академии наук. Сессию открыл приветственным словрм И. Горак. Пред-
седателем сессии был избран руководитель советской делегации С. П. Толстов. Едино-
гласно утвержденная повестка дня сессии включала доклад председателя Советского 
подготовительного комитета VII Конгресса С. П. Толстова и сообщения представите-
лей национальных комитетов. 

Начиная свой доклад, С, П. Толстов приветствовал участников сессии и поблаго-
дарил антропологов и этнографов Чехословакии за радушный прием. Докладчик под-
черкнул, что в современном мире особое место занимают этнографические и антрополо-
гические науки, изучающие человека, народы земного шара и могущие способствовать 
взаимопониманию и сближению людей всех национальностей, всех цветов кожи, т. е. 
содействовать делу мира на земле. С. П. Толстов выразил надежду, что дружеская 
дискуссия между учеными разных Стран и разных направлений, будет способствовать 
успехам нашей науки. Докладчик сообщил далее о проделанной Советским подгото. 
вительным комитетом работе и представил на обсуждение сессии следующие доку- ; ч 
менты; . . . . ' | 
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1) проект структуры VII Международного конгресса антропологических и этноло-
гических наук; 

2) перечень рекомендуемых д л я обсуждения на конгрессе проблем; 
3) проект повестки дня конгресса. 
С. П. Толстов остановился на тех изменениях по сравнению с предыдущим конгрес-

сом, которые советская сторона предлагает внести -в структуру, тематику и повестку 
дня будущего конгресса в Москве, и сообщил о месте заседаний (здание Московского 
государственного университета) и о размере взносов участников конгресса. 

После обеденного перерыва выступили представители национальных комитетов — 
свыше 20 делегатов, в их числе представители Австрии, Польши, Италии, Англии, США. 
Голландии, Г Д Р , Югославии, Франции, Болгарии. Все выступавшие в целом одобри-
ли выработанные Советским подготовительным комитетом предложения, высказав част-
ные замечания. 

Оживленную дискуссию вызвало выступление В. Гротанелли (Италия) , предложив-
шего отделить на конгрессе фольклор (термин, приложнмый, по его мнению, только 
к яережиточным явлениям в жизни индустриально развитых наций) от устного творче-
ства таких народов, как, например, папуасы и д р . Это мнение было , поддержано 
М. Герскрвицем, который т а к ж е заявил, что фольклор существует только у народов 
«индустриальной цивилизации» и его на конгрессе следует рассматривать на специаль-
ной секции фольклора, а устное творчество других народов следует вынести на рас-
смотрение региональных секций. С критикой этих мнений И с поддержкой советских 
предложений, предусматривающих создание единой большой секции «Фольклор и на1 

родное искусство», выступили В. Штейниц ( Г Д Р ) и Ж . Ривьер (Франция) , С. П. Тол-
стов т а к ж е высказался критически по поводу предложений В. Гротанелли и М. Герско-
вйца, указав, что расчленение фольклора на два раздела — народов «индустриальной 
цивилизации» и остальных народов могло бы быть воспринято как дискриминация по 
отношению к последним; по так как этот вопрос очень сложен, его обсуждением дол-
жен зайяться сам конгресс. С. П. Толсгов предложил пока сохранить существующее 
название секции «Фольклор и народное искусство», поручив Советскому подготовитель-
ному комитету найти более широкое название этой секции, с учетом высказанных во 
время дискуссии мнений. Это предложение было принято сессией. 

Поддержку большинства членов сессии вызвало выступление проф. Ж . Ривьера, 
крупного работника в области этнографического музееведения, который предложил 
значительно расширить объем работы секции конгресса, посвященной музейному делу. 
Сессия одобрила это предложение. 

В ряде выступлений отмечалась необходимость организации секции или подсекции, 
посвященной истории материальной культуры. Сессия постановила просить Советский 
комитет изучить этот вопрос. 

Член польской делегации Я. Чекановский в своем выступлении отметил большую 
важность широкого ознакомления зарубежных ученых перед конгрессом с трудами со-
ветских этнографов и антропологов. М е ж д у тем, как указывал Я. Чекановский и дру-
гие делегаты, д а ж е в странах народной демократии не продаются журнал «Советская 
этнография» и Труды Института этнографии АН СССР. По предложению Я. Чекаиов-
ского сессия постановила обратиться через советскую делегацию в «Международную 
книгу» с просьбой наладить за рубежом продажу журнала «Советская этнография» 
и вышеупомянутых Трудов. 

3 августа сессия продолжала свою работу. П о предложению председателя Между-
народного Союза антропологических и этнологических наук А. Б а л л у а, был поставлен 
информационный доклад о деятельности Комитета по неотложным антропологическим 
и этнографическим исследованиям, входящего в Союз. 

Вслед за этим докладом председательствующий С. П. Толстов подвел итоги обмену 
мнениями, имевшему место во время заседаний, и предложил утвердить состав По-
стоянного комитета международных конгрессов антропологических и этнологических 
наук с учетом внесенных изменений в составе национальных комитетов. Сессия еди-
ногласно утвердила состав Комитета. Почетными членами Комитета были избраны 
Л. Бартуц (Венгрия), Ф. Рейни (США), Ф. Тернер ( Ф Р Г ) , Ф. Эгган (США). 

Сессия постановила принять за основу предложения советской делегации, касаю-
щиеся структуры и проблематики секций, и просить советский Оргкомитет конгресса, 
изучив протокол сессии Постоянного комитета, решить, какие изменения и дополнения 
могут быть внесены в указанные выше документы. 

В тот же день сессия закончила свою работу выступлениями Й. Горака, А. Вадлуа 
и заключительным словом С. П. Толстова. 

Во время сессии в честь ее участников были устроены два приема: Министерством 
просвещения и культуры в Вальдштейнском дворце и Президиумом Чехословацкой 
Академии наук и Институтом этнографии и фольклористики в здании этнографическо-
го м у з е я им. Напрстка. На этих приемах присутствовали заместитель Министра про-
свещения и культуры Ч С С Р и вице-президент Чехословацкой Академии наук. 

В Праге советские делегаты ознакомились с деятельностью ряда научных учреж-
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дений. Этнографы посетили Институт этнографии и фольклористики Чехословацкой 
Академии наук, этнографический музей им. Напрстак, где имели возможность 
ознакомиться с ценнейшими коллекциями (особенно по африканистике) , и, совместно 
с антропологами, — археологическую выставку Национального музея. Д л я антрополо-
гов был организован осмотр кафедры антропологии Антропологического института и 
Музея им. А. Грдлички Карлова университета, возглавляемой В. Феттером. Эти посе-
щения дали возможность установить более тесные контакты імежду специалистами и 
обсудить некоторые актуальные проблемы антропологической науки. Антропологи по-
сетили т а к ж е Археологический институт ЧСАН, где в отделе четвертичного периода 
ознакомились с новейшими находками древних людей, изучение которых проводит 
Э. Влчек. Д . А. Ольдерогге посетил Восточный институт ЧСАН, где имел ряд бесед по 
проблемам африканистики с чешскими африканистами и языковедами. 

Широкую возможность ознакомления с деятельностью этнографических и антропо-
логических учреждений Чехословакии и их работой по подготовке к VII Конгрессу де-
легаты получили во время поездки по стране, организованной Национальным чехосло-
вацким комитетом и Академией наук Ч С С Р и Словацкой Академией наук. 

По дороге в г. Брно для антропологов была сделана остановка в г: Гумпольце, 
на родине всемирно известного прогрессивного антрополога А. Грдлички. Делегатам на 
приеме в местном Городском совете были вручены памятные медали и грамоты, уч-
режденные в честь 90-летия со дня рождения Грдлички. Затем делегаты осмотрели 
мемориальный музей Грдлички и школу его имени. 

В Брно делегаты ознакомились с антропологическими и археологическими собра-
ниями Моравского музея (директор Я. Елинек) , подготовленными д л я экспозиции во 
вновь отстроенном здании «Антропос», и посетили Этнографический музей (директор 
Л . Кунц). Кроме того, антропологи познакомились с исследованиями, ведущимися на 
кафедре биологии Университета. Около Брно делегаты осмотрели место раскопок па-
леолитических памятников в Павлове. С археологическими материалами из раскопок 
в Павлове и Дольних Вестоницах делегаты познакомились на полевой стационарной 
базе Археологического института ЧСАН в Горных Вестоницах. Большое впечатление 
на всех делегатов произвел сердечный прием, организованный председателем Город-
ского совета в Брно. Чувства благодарности делегатов были выражены в ответном 
слове руководителя советской делегации С. П. Толстова. 

В районе города Попрада делегаты осмотрели место находки слепка мозговой по-
лости неандертальского человека, известного в науке как находка из Гановец. Значи-
тельное время было уделено осмотру Этнографического музея Словакии в г. Мартине. 
Музей расположен в специальном здании, многочисленные залы которого содержат 
уникальные коллекции, характеризующие культуру и быт населения различных рай-
онов Словакии. 

С л о в а ц к а я Академия наук предоставила делегатам возможность составить доста-
точно полное представление о р'аботе Археологического института, размещенного в 
старинном замке в г. Нитре. Вблизи этого города делегатам были показаны очень 
интересные археологические раскопки, проводимые под руководством директора Инсти-
тута Точика. Раскопки охватывают различные периоды — от неолита до латенской 
культуры железного века. По окончании осмотра раскопок этнографы посетили жи-
вотноводческий колхоз, на территории которого ведутся археологические работы. Пе-
ред отъездом из Нитры Словацкая Академия наук устроила прием, который прошел в 
очень дружеской обстановке. 

В Братиславе этнографы посетили Институт этнографии Словацкой Академии наук, 
а антропологи — кафедру антропологии и генетики Университета им. Коменского. 

На обратном пути вблизи Праги делегаты осмотрели раскопки большого неолити-
ческого поселения Биляны, бывшего обитаемым в течение длительного времени и зани-
мающего площадь около 20 га. 

Во время поездки делегаты знакомились с этнографическими особенностями на-
селения Чехословакии и с развитием его современной культуры и быта. Социалистиче-
ские преобразования в жизни населения, особенно Словакии, произвели на зарубеж-
ных гостей огромное впечатление. Население деревень очень тепло встречало деле-
гатов. 

Пребывание советской делегации в дружеской Чехословакии позволило ознако-
миться с достижениями антропологии и этнографии в этой стране. Работа чешских ан-
тропологов и этнографов будет подробно освещена в одном из ближайших номеров 
ж у р н а л а . 

# * * 

Участие в Пражской сессии Постоянного комитета международных конгрессов ан-
тропологических и этнологических наук, встречи и беседы с учеными многих стран — 
все это поможет Советскому комитету успешно подготовиться к предстоящему VU 
Конгрессу в Москве в 1964 г. 

И. Р. Григулевич, Д. А. Ольдерогге, Т. А. Трофимова 
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